

en réfutant certaines théories modernes qui l'altèrent d'une manière plus ou moins profonde.

Dans la deuxième, il montre que la grâce de la contemplation n'est pas réservée à un petit nombre de privilégiés, mais que toutes les âmes qui aspirent à la perfection peuvent y prétendre et doivent s'y disposer, et qu'à moins d'obstacles particuliers, elles y arriveront effectivement pourvu qu'elles ne s'arrêtent pas à mi-chemin dans la voie du renoncement et du recueillement. Doctrine consolante, que quelques écrivains modernes contestent, mais qui a pour elle l'autorité de saint Thomas, et des grands maîtres de la théologie mystique, comme le P. Lamballe le prouve par ses citations aussi nombreuses que décisives.

Dans le troisième chapitre, l'auteur trace d'une main sûre les règles à suivre dans la direction des âmes contemplatives.

La quatrième est consacrée à l'étude des phases de la contemplation. Pour les distinguer et les décrire, le P. Lamballe s'appuie sur ses maîtres favoris, sainte Thérèse et saint François de Sales. Les pages qu'il consacre à cette délicate question sont extrêmement instructives. Rarement on a décrit d'une manière aussi précise et lumineuse les divers états par où passent les âmes contemplatives depuis le recueillement et la quiétude jusqu'à l'extase et au mariage spirituel.

Dans sa brièveté, le livre du P. Lamballe est, on le voit, un traité complet de théologie mystique. La doctrine en est très sûre, la lecture facile et agréable. C'est un ouvrage qui s'impose à l'attention et qui ne peut manquer de contribuer grandement à raviver le goût des études mystiques et à faire prévaloir la vraie notion de la contemplation.

L'auteur espère que son livre rendra service aux prêtres qui travaillent à la direction des âmes, aux séminaristes qui se préparent à le faire et même aux supérieures et maîtresses des novices des communautés religieuses. On ne saurait trop leur en recommander la lecture et l'étude. Nul autre ouvrage n'est plus propre à les initier aux principes de la théologie mystique et à leur faire goûter les écrits de sainte Thérèse, de saint Jean de la Croix et de saint François de Sales en leur en donnant la clef.

C. LEBRUN,

*Ancien supérieur du séminaire, docteur en théologie.*